

Escala Crítica/Columna diaria

*Morena necesita sufragios para su registro; PRI por el voto duro *En 2009 hubo un movimiento anulista; ganó el tricolor la mayoría

*Activistas e intelectuales quieren “forzar” al cambio en el sistema

Víctor M. Sámano Labastida

OCURRIÓ en el 2012 y vuelve a suceder este año: la discusión sobre votar o anular el voto confronta a Andrés Manuel López Obrador, fundador de Morena, y a Javier Sicilia, del Movimiento por la Paz. Aquel año Sicilia llamó a no votar. No estamos ante una discusión nueva aunque sí con diferentes matices. En los años setenta el grito de rechazo al sistema era el de “¡repudio total al fraude electoral!”; en 2009 un grupo de intelectuales, entre los que destacó José Antonio Crespo, planteó no votar. Surgió entonces un “Movimiento por el voto nulo”.

A reserva de retomar esta cuestión que ya ha sido motivo de Escala Crítica le comento que el pasado fin de semana López Obrador se refirió a quienes esta vez, encabezados por Sicilia, proponen nuevamente no votar o anular el voto. En 1994 y en el 2000, quien impulsó el rechazo a las elecciones y criticó a la izquierda parlamentaria fue el Subcomandante Marcos, del EZLN.

GOLES, VOTOS Y FRIJOLES

DIJO el ex candidato presidencial en un reciente acto en Chiapas: “Los que se creen amos y señores de México impusieron a (Enrique) Peña (Nieto); son también los dueños del dinero, de las televisoras, de los sistemas de radio, del negocio del futbol y están organizando un partido de futbol entre Brasil y México para el 7 de junio, día de la elección para que la gente no vaya a votar. Si los que se dicen de izquierda radical están llamando a no votar ¿son lo mismo?, ¿se tocan y se dan la mano los extremos?, o ¿es una ingenuidad? Porque si no se vota se le hacen el juego y apoya a la mafia, porque si no sale la gente a votar con lo que compran de votos a la gente les alcanza para imponerse”.

A decir de López Obrador, “con los votos que compra el PRI, o cualquier otra franquicia que tiene la mafia del poder”, les basta. Con las “franquicias” se refiere al PAN, PVEM, Panal, entre otros. Recientemente ha criticado como “de gran promiscuidad” la alianza del Partido del Trabajo y el PAN en el Estado de México; respecto al Movimiento Ciudadano, su partido Morena se ha visto en la necesidad de eliminar el águila republicana de su logotipo y colocar el lema “La esperanza de México” en lugar de “Movimiento de Regeneración Nacional” para evitar

Escrito por Editor

Lunes, 30 de Marzo de 2015 14:19 -

la confusión calculada por el partido de Dante Delgado el cual inclusive tiene un color casi igual como identidad.

El poeta Javier Sicilia había dicho horas antes en un acto en el Distrito Federal: “Llamamos al boicot electoral -es decir, a abstenerse de votar, anular el voto o romperlo en las casillas- como un acto de desobediencia civil frente a las traiciones, simulaciones y crímenes de las partidocracias que han destruido el Estado y han dejado de representarnos”.

Aclaró que el “boicot electoral” que proponía era distinto al boicot anunciado en Guerrero y en Oaxaca por los maestros de la CETEG y CNTE respectivamente, los cuales pretenden impedir la instalación de casillas. Dijo que los ciudadanos deben manifestarse pacíficamente, acudir a las urnas pero anular sus votos.

En esta propuesta de anular el voto o no votar (no son exactamente lo mismo) caminan también Sergio Aguayo y Denise Dresser, quienes tuvieron diferencias con López Obrador en aquella fallida alianza del PRD con el PAN en Edomex en 2011.

ABSTENCIONISTAS, ABSTENERSE

HABRÁ que recordar que tradicionalmente las llamadas elecciones intermedias registran una mayor abstención –el no voto-; el sufragio inválido –el voto nulo-, es difícil de distinguir en su especificidad: es decir, no se sabe si se anula el voto por rechazo o por desconocimiento. La abstención también puede responder a diversos factores.

En el año 2009, cuando existió un declarado movimiento por el voto nulo, los votos inválidos en los comicios nacionales fue de un millón 867 mil, de un total de 34 millones 560 mil emitidos. La participación fue de 44.61 por ciento en promedio; hubo casos extremos como los de Chihuahua y Guerrero en donde sólo votaron 32 de cada cien inscritos. En Tabasco sólo acudió a las urnas para votar por diputados el 40 por ciento.

Claro que también se tuvieron casos como los de Colima y Campeche donde sufragó más del 60 por ciento.

Revisando las estadísticas electorales, nos encontramos que en el año 2003 cuando no hubo ningún movimiento abiertamente antivotos ni antipartidos y tratándose también de elecciones intermedias, la participación fue del 41 por ciento. Los votos anulados entonces fueron 896 mil 649 de un total de 26 millones 651 mil emitidos. ¿Fue el millón de votos anulados en el 2009 producto de la campaña de los anulistas? No se sabe.

Es un hecho que las elecciones intermedias no atraen a tantos votantes como las presidenciales. Sin embargo en esta ocasión uno de los partidos más interesados en que los ciudadanos acudan a las urnas es Morena porque va por el referendo de su registro, pero también para ubicar sus fuerzas con miras a la elección presidencial del 2018. De lo que obtenga este año dependerá en buena parte si logra convertirse en fuerza hegemónica de las izquierdas para poner en la mesa su candidatura. Y Tabasco es, como el Distrito Federal, zona de importancia simbólica para López Obrador...y para sus adversarios.

AL MARGEN

EL NOMBRE de la fallecida cronista de Villahermosa, Gabriela Gutiérrez Lomasto, será el que lleve el Archivo Legislativo del Congreso de Tabasco. Por unanimidad de votos los diputados consideraron que “Doña Gaba”, como se le conocía, desarrolló una gran labor en beneficio de la capital tabasqueña. La homenajeadada falleció el 9 de noviembre del 2013 a la edad de 85 años.

Durante la aprobación del Acuerdo estuvieron en el recinto legislativo Agenor González Valencia, esposo de Gutiérrez Lomasto, así como sus hijos Carlos Eduardo y Ricardo Rafael González Gutiérrez.

REPRESENTANTES del Centro Estatal de Prevención del Delito y del Ayuntamiento de Centro, realizaron un recorrido por las obras inconclusas “y mal hechas” –según los vecinos- en las colonias Las Gaviotas y Las Mangas, con recursos del Programa Nacional de Prevención del Delito. Según los delegados que se quejaron de no haber sido invitados al recorrido, las obras debieron concluirse en 2014.

ES POSIBLE que candidatos y dirigentes de partidos se hayan tomado el asueto de la llamada Semana Santa. Habrá que recordar que las campañas formales comienzan el 20 de abril y sólo durarán 45 días. No hay tiempo para tirarse a la hamaca. (vmsamano@yahoo.com.mx)